

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas: el importe de suscripcion. Extranjero: Paris para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55, Libreria española, rue de Fuvart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Straud. Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Un decreto concediendo á dicho ministerio un crédito extraordinario de pesetas 795.122-26.

Otro concediendo al mismo ministerio un suplemento de crédito de 45.900 pesetas.

Otro concediendo al ministerio de Estado varios suplementos de crédito y un crédito extraordinario.

Fomento.—Un decreto admitiendo la dimision presentada por D. Miguel Lopez Martinez, comisario régio de España en la exposicion internacional de Filadelfia, nombrando para reemplazarle á D. Francisco Lopez Fabra.

Otro promoviendo á la plaza de jefe especial de Bibliotecas en la nacional al que lo es de primer grado D. Santos de Isasa, y á la vacante de éste á D. Manuel Olives y Hurtado, que ocupa el primer número entre los jefes de segundo grado.

Otro promoviendo á la plaza de inspector general de segunda clase del cuerpo de montes, al ingeniero jefe de primera D. Demetrio Perez Albert.

Ultramar.—Un decreto reorganizando la real y pontificia Universidad de Santo Tomás de Manila.

Guerra.—Parte detallado de la persecucion hecha á la faccion mandada por los cabecillas Vizcarro y Cucala hijo, hasta su internacion en Francia.

NOTICIAS GENERALES.

La candidatura que dimos á conocer como acordada en la provincia de Barcelona, ha sufrido posteriormente alguna modificacion. Hoy, con mejores datos, podemos ampliarla, debiendo, sin embargo, hacer constar que todavia puede ser alterada la que vamos á dar á conocer, así que haya tomado el mando civil de la provincia el Sr. Villalva. Hé aqui la candidatura:

Barcelona.—D. Pedro Collaso y Gil, C.; don Francisco de Paula Rius y Tulet, C.; D. Teodoro Baró, C.; D. Ceferino Longueras, C.; don Manuel Durán y Bas, M., y D. Melchor Ferrer, M.

Afuera.—D. José María Nadal, M., y en oposicion D. José Juliá, M.

San Felú de Llobregat.—D. José Rubau Donadeu, R., y D. Eusebio Güell, M.

Villanueva.—D. Victor Balaguer, C., sin oposicion.

Vilafranca.—D. Modesto Lleó, M.

Sabadell.—D. N. Turull, y en oposicion, don N. Planas.

Berga.—D. N. Torrecilla.

Manresa.—Sr. Reig, C., y en oposicion, señor Paz, M.

Granollers.—D. Manuel Durán y Bas, y en oposicion, D. Antonio Ferratges, C.

Castell Torsol.—D. José Maluquer, C., y en oposicion, D. José Vilaseca, M.

Mataró.—Sr. Valentí, y en oposicion, don Manuel Durán y Bas, M.

Arenys de Mar.—Sr. Cabriol, M.

Vich.—D. Federico Pons, C., y en oposicion, marqués de Ciudadilla, M.

La Guardia civil del puesto de Sagunto ha detenido á los vecinos de Canet, Vicente y Ramon Antoni y Jose Caballes, presuntos autores del asesinato efectuado en Valencia en la persona de Pedro Carceles.

Los periódicos de Roma anuncian que Capraro, jefe de brigantes sicilianos, acaba de ser muerto.

El gobierno italiano habia puesto crecido precio á la cabeza de Capraro, qua ha estado haciendo atrocidades con la cuadrilla durante doce años.

Recientemente varios milicianos y carabineros de caballeria encontraron al famoso bandido y á su gente en el monte Carami, provincia de Sicilia.

Atacaron é hirieron mortalmente en la frente á Capraro, que falleció en breve.

Sus seis compañeros se refugiaron en las rocas de Tardara, por las que les es imposible perseguirlos á caballo.

Al decreto que debe publicar hoy la Gaceta reorganizando la Universidad de Manila, acompañan los programas de segunda enseñanza y estudios superiores. Por este decreto queda derogado el que apareció en el diario oficial el año de 1870 organizando la enseñanza en aquel archipiélago, y se declaran vigentes las medidas que sobre la materia rigieron desde 1861, 63, 65 y 67 hasta la revolucion.

Dentro de breves dias se declararán limpias las precedencias de Mareio y Pernambuco. (Brasil.)

El nuevo censo de la provincia de Alicante arroja un total de 5.889 almas sobre el resultado del anterior. La capital presenta un descenso de 2.199.

El Consejo de Estado acaba de sentar como jurisprudencia que está exento del servicio de las armas el hijo de padre pobre que, teniendo otro declarado soldado, conste como extraviado en accion de guerra, siempre que no tenga otro hermano mayor de diez y siete años.

Escriben de Murcia que un oficial de sastrer, que vivia con su mujer en la mas completa armonia, tuvo con ella no se sabe qué disgusto, de resultas del cual comenzó á golpearla y causarla fuertes contusiones en el pecho y heridas graves con una plancha de su oficio, siendo tal su ensañamiento que la dejó casi cadáver. Creyéndola muerta, se arrojó él desde el balcón del tercer piso en que vivia.

Hemos oido asegurar que el gobierno español ha pedido al de Washington la revision del expediente que se refiere al apresamiento del vapor Virginus.

Se ha inaugurado en Barcelona un magnifico mercado que tiene de superficie 8.400 metros. El coste no ha excedido de ocho millones, siendo todo de hierro. Las obras han durado diez y siete meses, hallándose el mercado establecido en lo que fué glasis de la ciudadela de Barcelona, y paseo llamado de San Juan (que hoy ha desaparecido).

El ministro de la Guerra ha propuesto al Consejo de ministros, y éste ha acordado, que por la tesoreria central se abra un crédito de 16 millones de reales á disposicion de la Caja general de Ultramar, con objeto de atender á los gastos del alistamiento que se está verificando con destino al ejército de Cuba y con objeto tambien de que se satisfagan este mes las asignaciones.

En El Cronista de Nueva-York leemos lo siguiente:

«La cuestion de las escuelas, ó sea la exigencia de que los niños católicos concurren á los colegios municipales á recibir instrucciones ateas y protestante, ha dado ocasion á que se susciten disturbios en algunos Estados entre los niños protestantes y los católicos.

En Fort Wayns (Ohio) ocurrió el dia 23 un serio altercado entre los alumnos de la escuela municipal de Jefferson y Sireet y los de la escuela alemana católica de San Pablo, que dió por resultado el salir mal herido un niño protestante de diez años, llamado Hulbert Hamant.»

El censo recién hecho en la provincia de Valencia arroja 634.000 habitantes, 67.000 mas que en 1860. Solo en la capital ha aumentado la poblacion en 43.000 almas en los últimos quince años.

Han sido nombrados auxiliares de los institutos: de Murcia, D. Francisco Lainez (letras); de Baeza, D. Salvador Moreno (letras); de Málaga, D. Francisco Garrido (letras) y D. Luis Catalá (ciencias); de Jaen, D. Vicente Torres (letras) y D. Antonio llana (ciencias); de Granada, D. José España (letras) y D. Eduardo Alcaraz (ciencias); de Avila, D. Pascual Garcia Casaseca (letras); de Cáceres, D. Enrique la Rosa (letras) y D. Mariano Aguas (ciencias); de Salamanca, D. Manuel Hernandez Cosío (letras) y D. Eugenio Garcia (ciencias); de Zamora, D. Hilario Montero (letras) y D. Alberto Sogovia (ciencias); de Murcia, D. Francisco Geroarcan (ciencias); de Alicante, D. Enrique Ferré (ciencias); de Albacete, D. José Gomila (ciencias); de Castellon, D. Vicente Remolzar (letras); de Játiva, D. José Orts (letras); de Lorca, D. Francisco Mira (letras) y D. Francisco Carrasco (ciencias); de Barcelona, don José Torrá (letras) y D. Narciso Xifré (ciencias); de Gerona, D. Francisco Masa (letras) y D. Arturo Comas (ciencias); de Tarragona, don Alejo Prat (letras) y D. Adolfo Artal (ciencias); de Baleares, D. Francisco Fullana (letras) y D. Pedro Estelrich (ciencias); de Tortosa, don Juan Vizcarro (letras) y D. Baltasar Nolla (ciencias); de Figueras, D. Jaime Sagrera (letras) y D. Juan Bofill (ciencias).

De un colega copiamos lo siguiente de una carta de su corresponsal de Ripoll:

«Termino esta carta con la sensible noticia de la desgracia ocurrida al coronel del regimiento de América Sr. Sorribas. Dicho estimable y reputado jefe salió de Berga con un bata-

llon el mismo dia que nosotros, dirigiéndose á Borredá, y á mitad del camino le hicieron una descarga diez ó doce hombres que se hallaban emboscados, cayendo tan mal herido, que falleció á poco de ser trasladado á Berga. Es una desgracia digna de lamentarse. Los facciosos huyeron apenas hicieron la descarga.»

El Sr. Ferrer de Couto ha conferenciado hoy a gamente con el señor ministro de Estado sobre asuntos relacionados con la isla de Cuba. Tambien ha visitado al señor ministro de Ultramar, con quien celebrará uno de estos dias una conferencia.

El estado de las líneas hasta la madrugada de hoy, era el siguiente:

Retrasado el servicio de la Coruña, Vigo y el internacional de Canfranc.

Las demás bien.

Cable de Bilbao á San Sebastian, interrumpido.

Dicen de Zaragoza, fecha 23, que D. Tirso Lacalle, cojo de Cirauqui, llegó el dia 25 á Lumbier con 2.500 cabezas de ganado lanar y 200 de ganado vacuno que cogió á los carlistas.

Este valiente guerrillero, cuyos servicios son tan dignos de elogio, ha ofrecido subir á las trincheras de los carlistas con su gente.

La corona fúnebra que la Asociacion de escritores y artistas dedica al socio benemérito D. Lucas Aguirre, que dejó una renta anual á beneficio de los escritores pobres, se halla espuesta al público en la libreria de Durán, Carrera de San Geronimo.

En Agosto último, segun la Gaceta de ayer, obtuvieron las Aduanas de Puerto-Rico 773.508-26 pesetas por derechos de importacion, y 133.831-26 por los de esportacion; es decir, 93.683-76 menos bajo el primer concepto que en Agosto de 1874 y 30.177-76 mas por esportacion que en dicho mes del año anterior.

Mañana, de ocho á una de la tarde, dará principio en la caja general de Ultramar el pago de las asignaciones de los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Segun el último resumen, van ingresados en caja de la actual quinta, 51.000 hombres, y lo recaudado en concepto de redenciones asciende ya á 64 millones de reales.

El Consejo de Estado al ocuparse de la cuestion del Virginus, ha aprobado el dictamen de la seccion de Guerra y Marina, considerando al buque como buena presa.

De nuevo en varios puntos de la provincia de Jaen, y especialmente en Arquillos, se ha presentado la plaga de langosta, hallándose el insecto en estado de aovacion y en extraordinario número.

Mañana domingo, á la una de la tarde, celebrará junta pública la Real Academia Española, leyendo un discurso crítico literario el señor D. Francisco de Paula Canalejas.

En Consejo de ministros se ha tratado estos últimos dias de la contestacion á la nota del gobierno de los Estados-Unidos de que oportunamente dimos cuenta, nota que comprende las distintas cuestiones diplomáticas pendientes entre España y la República Norte-Americana, y que tiene por objeto determinar el estado en que cada una de ellas se encuentra, para que el gobierno de Washington pueda dar cuenta á las Camaras detalladamente de las relaciones internacionales.

Ha tomado posesion de su cargo el nuevo director de la Escuela de Arquitectura D. Francisco Jesús Lallave.

Ea muy probable que en breve se verifique una modificacion importante en el alto personal de la isla de Puerto-Rico.

Parece que algunas casas de comercio de Francia han pedido al gobierno, en vista de la mala cosecha de vino que allí tienen, que se admitan temporalmente los vinos Españoles, en aquellas comarcas, libres de derechos; pero tenemos entendido que el ministro de Agricultura y comercio de la vecina republica no ha querido resolver la instancia hasta que se demuestre clara y positivamente que la cosecha de este año es insuficiente y que las existencias lo son para las necesidades del comercio.

Ayer nos hemos quedado sin correo extranjero, porque el estado del mar no habia permitido la llegada del vapor.

Por la misma causa está suspendida la recomposicion del cable entre San Sebastian y Bilbao.

Escriben el Diario de Tarragona que, segun noticias muy válidas, se presentan candidatos para diputados á Cortes, en los distritos de aquella provincia, los señores marqués de Montoliu, por Tarragona; general Salamanca, por Tortosa; genera Carnicero, por Roquetas; D. José Batllé y Vidal, por Valls; D. Eduardo Gasset Mathen, por Gandesa; D. Bernardo Torroja, por Falset; D. Joaquin de Castellarnau, por Vendrell, y los señores D. Pedro Nolasco Gay y D. Mariano Pons, por Reus.

El secuestrador Antonio José de la Fuente (a) Rondero, capturado anteayer, como dijimos, en una guardilla de la calle Aneha, trató anteayer de fugarse del sótano del calabozo del gobierno civil en que habia sido encerrado, abriendo un boquete en el piso que comunica con uno de los patios. Uno de los guardias de servicio sorprendió al criminal en su tarea. Así lo refiere un colega.

Segun nuestras noticias, toda Cataluña se dispone á hacer una exposicion de sus productos y artefactos en Filadelfia que supere á la de Viena.

El Sr. Lopez Fabra sale esta noche para Barcelona con el encargo especial de repartir los premios obtenidos por la sociedad El Fomento de la produccion nacional de aquella capital en la exposicion de Viena.

Han quedado firmados los decretos admitiendo su renuncia al comisario general de la exposicion de Filadelfia Sr. Lopez Martinez, y nombrando en su lugar al Sr. Lopez Fabra.

Se ha recordado á los directores de los Institutos la remision de Memorias de los mismos.

Se ha pasado al Consejo de Estado el expediente del ferro carril de Córdoba á Sevilla.

Una faccion, que se cree sea la de Castells, pasó el martes último el puente de la carretera inmediato á Suria en direccion á Berga. La guarnicion de Cardona habia salido para cortarle el paso, pero se ignora si llegó á tiempo. Dicha faccion venia de la parte de Pinós.

Una fuerte seccion de guardias civiles recorre todo el Priorato, evitando así el merodeo de gente vagabunda y mal intencionada por aquella rica comarca.

En el mercado de la plaza de la Cebada se han señalado para la venta al por mayor las horas de seis y media á ocho y media de la mañana y de una á cinco de la tarde para la verdura de peso, y de seis y media á nueve y media de la mañana y de doce á cuatro de la tarde para la verdura de cuento.

El principio de cada mercado se avisará por una campanada y el fin por tres. En los dias festivos solo habrá mercado al por mayor por la mañana.

Segun dicen de Berlin á El Times, parece que el consúl británico en Mostar, M. Holmes, ha formulado un informe especial acusando á los súbditos sérvios y monteneprios de fomentar la rebelion en Bosnia y Herzegovina. M. Holmes añade que Turquía halla grandísimas dificultades para sofocar la rebelion en tanto que se hallen abiertas á los insurrectos las fronteras de Austria, Servia y Montenegro.

De Ragusa anuncian que el sultan habia enviado á Mostar una persona de su confianza para que le diese cuenta exacta del estado de las cosas, de las operaciones militares y de las reformas que convendria introducir.

Esperáse que de la reunion de las juntas forales carlistas que se verificarán hoy pueda resultar determinaciones graves para el carlismo.

Ya están dadas las órdenes por el ministerio de la Guerra para que pasen al Norte las fuerzas de Cataluña que ha dispuesto el gobierno.

Asciende á 2.000 el número de mozos de la actual quinta que han ingresado hasta hoy en los banderines de Ultramar. En el de Madrid existen unos 400.

Continúa la causa contra el obispo de Urgel, con los antecedentes ya reunidos. Sabido es que se encontró al fin el proceso que se buscaba.

Mañana domingo, á la una de la tarde, se verificará en el salon de grados del colegio de San Carlos el acto de la reparticion de premios

y apertura del curso de las clases de la sociedad el Fomento de las Artes.

Un coche que iba á Falset ha dado un vuelco terrible. Los 35 viajeros que conducia están heridos, y la mayor parte de gravedad.

La comision del Banco de España, encargada de redactar un nuevo reglamento, lleva tan adelantado su trabajo, que ha revisado ya mas de la mitad de los articulos.

Asegúrase que ha sido revocada la orden de destierro á Filipinas dictada contra el señor Marfori, quien parece será autorizado para regresar al extranjero.

Ayer fondeó en Cádiz, á las siete de la mañana, el vapor Buenaventura, procedente de Filipinas.

En vista del creciente desarrollo de la langosta que se ha experimentado en nuestras provincias, creemos oportuno reproducir el curioso documento que ha publicado en la Gaceta el Consejo superior de agricultura, industria y comercio.

Dice así: «En la sesion del 15 del corriente, el vocal D. Mariano de la Paz Graells manifestó la conveniencia de publicar los aprovechamientos que pueden hacerse de la langosta que se recoge en las plagas de esta clase en gran cantidad, y ordinariamente suele enterrarse á bastante profundidad, sin utilizarse para nada los labradores.

Con tal fin, dijo que en su reciente viaje al extranjero habia visto en Francia, ideado por el doctor Morvan, usar la langosta como cebo para la pesca de la sardina, en sustitucion de la raba de Noruega, cada vez mas cara por el gran consumo que los pescadores hacen de esta sustancia, que en el dia cuesta muchos miles de pesos á los armadores de pesca en nuestro litoral oceánico y el Mediterráneo.

En vista del interés que semejante noticia tiene, el Consejo que tengo la honra de presidir acordó su publicacion en la Gaceta oficial, manifestando que, además de la utilidad que de tan dañino insecto se saca como materia orgánica para abonar las tierras, cebar algunos animales domésticos y otros usos económicos, nuestros agricultores, con provecho propio y el de nuestra industria pesquera, podrian indemnizarse en parte de las pérdidas ocasionadas por la langosta en sus campos, preparándola y expendiéndola como cebo para la pesca de la sardina en los términos que expresa la sencillísima instruccion redactada al efecto.

Preparacion de la langosta para sustituir la raba.

Aunque fundamentalmente es una la preparacion que se da al insecto que se destina al cebo de la sardina, puede practicarse de diferente modo.

Algunos cuecen la langosta en agua salada, despues la secan y por fin la muelen, reduciéndola á polvo mas ó menos ténuo.

Otros salan el ortóptero vivo ó muerto en enéveros, ó se contentan con echarle en salmuera, prensándole despues ó secándole solamente al sol para embarrillarle, ó bien forman tortas en la prensa, enserándolas como se hace con los higos secos, cuyo envase, de palma ó esparto, resulta mas económico para el transporte.

La Sociedad de agricultura de Argel reconoce la asfixia verificada en sacos y despues la desecacion.

Sea el camino que se siga el que fuere para preparar la langosta, esta no puede usarse en la pesca de la sardina si no está molida, para que la coman facilmente dichos peces, los cuales, segun consta por las declaraciones de los pescadores de Finisterre, se precipitan voraces sobre semejante cebo, como lo hacen con la mejor raba de Noruega.

El polvo que resulta de la langosta molida es de color oscuro, graso, untuoso, suave al tacto, y tiene un olor especial que una vez conocido no se confunde con otro. Examinado con la lente de aumento se ven partículas en las cuales se reconocen proceden de las partes córneas del envoltorio exterior ó piel coriácea de tales ortópteros; cualidades que los pescadores deberán tener presentes para evitar el fraude que pudiera introducirse en el tráfico de semejante artículo; siendo lo mas cómodo para los labradores y seguro para los pescadores reservar para estos últimos la pulverizacion ó molidura de la langosta, comprándola simplemente embarrillada ó ensrada.

Madrid 25 de Octubre de 1875.—El secretario general, Joaquin Oliver.—V. B.—El presidente accidental, Olivares.

POLITICA INTERIOR.

Buenas son y cada dia mejores las noticias que se reciben del teatro de la guerra; los últimos restos del famoso ejército carlista del Centro han penetrado en Francia...

Todo marcha, pues, perfectamente por el lado de la campaña, lo cual causará en el país, ansioso de paz y de tranquilidad...

Mañana es domingo, día de asueto para los que ganan el pan con el sudor de su frente y de trabajo para los presupuestivos...

No hay que decir si las diversas fracciones que forman el todo ministerial están de acuerdo en un solo punto de los que se van a discutir...

Luego vienen las disidencias de mayor calibre, como no pueden menos de serlo las que existen entre elementos políticos tan distintos...

Y como los conciliados tocan ambos extremos y se extienden desde el uno al otro en infinita variedad de grupos...

Por último, hay alguna fracción con honores de partido, tan apegada a sus rancias tradiciones, tan orgullosa del nombre que ostenta...

Por eso sin duda, y para quitar toda clase de esperanza en el asunto a los muñidores del partido que no ha nacido aun...

Ya lo saben los canovistas, ya lo saben cuantos se encuentran dentro del campo de la conciliación ministerial como el alma de Garibay...

pañía de comediantes políticos que se trata de formar.

Una pregunta inocente.

Puesto que hay periódicos ministeriales que consideran vigente la Constitución de 1869, ¿pueden decirnos si al entrar de lleno en el período electoral...

No salgamos luego con que por mas allegados que parezcan al ministerio los que defienden la prioridad de la Constitución revolucionaria...

La noticia que dió La Correspondencia, negando la existencia de prevención alguna en las distintas fracciones conciliadas...

Hay este y otros síntomas de que el señor Romero Robledo no es el ministro de la Gobernación del nonato partido conservador liberal.

Coplamos de La Correspondencia:

Con referencia a personas que aseguraban haberle visto, se dijo anoche que se hallaba en Madrid el general Cabrera.

Podemos asegurar que el general Cabrera no ha llegado a Madrid.

Acercos de si las futuras Cortes serán ó no Constituyentes, duda que ha asaltado a algunos colegas, La Correspondencia, en uso de sus funciones...

No sabemos si en el decreto de convocatoria se hará ó no caso omiso de si son ordinarias las Cortes que se van a elegir y reunir.

Eso de que nadie ha pensado que las Cortes que van a ser convocadas tengan el carácter de Constituyentes, no deja de ser una afirmación gratuita.

A no ser, y esto es lo que se desprende de la rectificación oficiosa de La Correspondencia, que dichas Cortes se limiten, como quieren los moderados...

Aun así, creemos que hallará grande oposición entre los unionistas el pensamiento echado a volar por La Competente.

En cuanto a nosotros, nos tiene sin cuidado. Pueden hacer lo que gusten.

Ya no son los candidatos de oposición democrática los únicos que sufren toda clase de arbitrariedades de parte de los agentes del gobierno.

Un diario de anoche dice:

«Hoy ha estado el ex-diputado constitucional Sr. Chapa en la secretaría de Gobernación a formular una reclamación contra el gobernador de Valencia por haber detenido a una persona y desterrado a otra que gestionaban la candidatura de dicho señor.»

Aconsejamos al Sr. Chapa que espere sentado la reparación que pide con tanta justicia.

Anoche se dijo en algunos círculos que el gobierno publicará el decreto de convocatoria el 10 de Noviembre próximo.

La reunión que ha de celebrarse mañana en el Senado con asistencia de los señores Cánovas, Castro, Cárdenas y Oróvino promete grandes resultados.

Tiéndose por seguro que los Sres. Silveira (D. Manuel), Groizard, Candan, Perez Zamora, y tal vez el Sr. Fernandez de la Hoz, se declararán mañana enérgicamente contrarios al pensamiento de aceptar la Constitución de 1845...

Una disidencia a estas alturas, días antes de la publicación del decreto de convocatoria, no deja de tener miga.

¿Si será una red tendida hábilmente a los constitucionales de La Patria, y a los unionistas de El Diario Español?

¿Si será un pretexto de los conciliadores para dar al traste con la homogeneidad y las esperanzas de ciertos candidatos?

Creo un periódico que la publicación del decreto de convocatoria se va retrasando para dar tiempo para proceder a la renovación de ayuntamientos.

Contra esta opinión sale El Cronista diciendo que no hay próroga ninguna, que el decreto se dará a luz a mediados de Noviembre, época que fué fijada en un principio.

Si la renovación de ayuntamientos no había de hacerse por sufragio, si esto no había de ser la verdadera expresión de la

voluntad del pueblo, y si el capricho de algun gobernador mal avenido con las corporaciones municipales de su provincia que no se presten a secundar sus miras durante el período que ha de inaugurarse dentro de poco...

Dice una carta de Cataluña que el señor Fernandez Cadorniga ha sido nombrado, al parecer, visitador general de elecciones.

Monseñor Simeoni ha sido recibido en Cádiz con repique de campanas, bajo palio y Te-Deum; siendo conducido a la catedral en lujosa carretela...

Un colega ministerial confirma la noticia que dimos ayer a nuestros lectores de que el Sr. Posada Herrera es el candidato que reune mayores probabilidades para reemplazar al Sr. Benavides acerca del Vaticano.

Como La Patria, creemos que algunos tendrán que tomar tila despues de la reunión general de mañana.

Eso de quedarse sin distrito por preferir 1876 a 1845 es algo fuerte.

El Cronista:

«Si ha de haber un gran partido, ha de haber una gran disciplina.»

Y un gran sable.

Leemos en un periódico, que aun no se sabe a dónde ira desterrado D. Carlos Marfori.

Por ahora continuará en el Castillo de Santa Catalina de Cádiz.

El órgano del Sr. Romero Robledo asegura que no será abierto el período electoral hasta que se publique el decreto de convocatoria a Cortes...

El Imparcial se hace cargo de los temores infundados de un periódico reaccionario que habla aun de planes demagógicos, y dice:

«Catalina está a las puertas de Roma. ¿Cuál de los tres periódicos y medio de oposición que se publican será Catalina?»

Los tres periódicos son La Nueva Prensa, El Imparcial y El Pueblo Español. El medio La Iberia.

Aparte de que ya no hay Catalinas, no sabemos si La Iberia se conformará con la cantidad de oposición que el periódico monárquico-radical le reconoce.

Un periódico dice que en las provincias de Alicante, Toledo, Teruel, Badajoz, Valencia y Pontevedra se están cometiendo grandes abusos por los agentes electorales del gobierno.

«Nada mas en esas provincias?»

En opinión de un periódico ministerial, no solo podrán los militares manifestar sus doctrinas dentro de la legalidad a los electores que deseen saberlas para darles ó negarles sus votos...

Dice nuestro apreciable colega La Nueva Prensa:

«Como candidatos para las futuras Cortes, lucharán en Toledo el Sr. Taviel de Andrade y el Sr. Gutierrez, ambos ministeriales, pero de oposición entre sí.»

Nada de particular hay en que esto suceda, pues entre los situacioneros se han repartido amigablemente los distritos, y no serán ciertamente muchos los hombres de la oposición que se pongan a luchar con ellos.

«Va a ocurrir mucho de aquello que se dirá hoy en algunos teatros: Detenéos, hidalgo...»

Abusos electorales.

Dice un colega:

«El gobernador de Jaen, no creyendo materia dispuesta para todo al secretario del ayuntamiento de un pueblo del distrito de Ubeda, le mandó dos guardias civiles con un oficio, haciéndole saber: primero, que renunciara en el acto su puesto; segundo, que en el acto entregase a los dadores una solicitud pidiendo cualquiera de las secretarías vacantes en la provincia.»

Este gobierno sí que no muere de un empacho de legalidad.

Teme el órgano de los moderados intransigentes que al publicar el decreto de convocatoria de Cortes, con lo que coincidirá el levantamiento de ciertas restricciones dictatoriales, el gobierno se ha de reservar aquellas que lo mantengan en condición de ejercer una saludable influencia en los distritos.

Nosotros tememos que además de estas se reserve otras que hagan un mito de la voluntad del ciudadano durante la época electoral.

Siempre en su farmacia El Siglo Futuro, escribe cosas como la siguiente:

«Grande y provechosa influencia es la de la Guardia civil para combatir los progresos del bandolerismo; pero aun fuera mejor extirpar el mal en sus raíces, mejorando las costumbres públicas con fanjales de misioneros. Mas crimenes han evitado los rosarios de los frailes que los fusiles de la Guardia civil.»

Si se quiere acabar con el bandolerismo, colóquese un misionero delante de cada guardia civil; que los vicios sociales tienen sus raíces en el espíritu público y sus frutos en los brazos de los hombres que los ejecutan.

Oiga, hermano, de esa manera no tendríamos la seguridad de acabar con el bandolerismo; pero indudablemente sucedería que las fanjales de misioneros y los tercios de la Guardia civil se marcharian con D. Carlos.

Con el sello de la alcaldía de la Puebla de Almoradiel, y firmada por D. Tomás Madero y Perez, hemos recibido una carta en que se nos pide la rectificación de las noticias que hemos dado acerca de lo ocurrido en aquel pueblo con las listas electorales.

El señor Madero, que por lo visto es alcalde de dicha población, dice que no hay nada de cierto en las palabras abusivas que atribuímos al secretario de aquel ayuntamiento, y que lo de las listas se redujo a algunas equivocaciones que fueron rectificadas. Con gusto hacemos constar lo que nos manifiesta el señor Madero, puesto que apela a nuestra imparcialidad...

«Pero el alcalde de la Puebla de Almoradiel no se limita a esto, sino que hace un panegirico del señor Sawa, gobernador de Toledo, y quiere que nos hagamos eco de él, exigencia que no encontramos suficientemente justificada; y como al propio tiempo se mete a disculpar la conducta de dicho gobernador con el desterrado ex-alcalde de Quero, que a él nada le importa, da motivo para sospechar que el señor Madero hace el papel de buen subordinado, sin comprender la autoridad que de ese modo pierden sus rectificaciones.»

No tenemos mas que decir.

DESPACHOS TELEGRAFICOS

AGENCIA AMERICANA

Louvain 28.—Graves desórdenes estallaron con motivo de las elecciones municipales.

Bruselas 29.—El estado de la emperatriz Carlota, viuda del emperador Maximiliano de Méjico, es desesperado.

Paris 29 (arde).—Fondos: el 5 por 100, a 105'02; el 3 por 100, a 65'80; el interior español, a 15'18; el exterior, a 18; acciones portuguesas de ferro-carriles, a 280'67; obligaciones, a 312'50.

Barcelona 29.—Anoche en el Bolsín quedó el consolidado a 15'95.

Lisboa 29 (arde).—Fondos: el interior, a 52'25; el interior español, a 15'63.

Londres 23 (arde).—Consolidados ingleses, a 94'58; portugueses, a 54'14; españoles, a 18'18; el 5 por 100 francés, a 104'14.

Filadelfia 29.—Las pérdidas sufridas en la Virginia City ascienden hasta hoy a ocho millones de dólares (duros).

El siniestro disminuirá la producción de los lingotes de plata en dos millones mensuales.

Berlin 29.—El emperador sigue delicado.

Ha causado gran sensación el arresto del renombrado financiero Stern.

Ragusa 29.—El gobierno provisional de la Herzegovina que actualmente se está formando cuenta con ser apoyado por Montenegro, donde se intenta ahora formar cuerpos de voluntarios que serian puestos en activo movimiento. Principalmente en Italia se perfecciona la organización de los insurrectos.

Praga 29.—El czar mandó 30.000 rublos al príncipe de Montenegro para los heridos refugiados de la Herzegovina.

Vienna 29.—La bancarota de Turquía suscita discusiones entre tres potencias del Norte y las potencias occidentales. Las potencias del Norte aceptan sin reserva la reducción, que apenas las ocasiona alguna pérdida, y parecen dispuestas a apoyar a la Puerta, si establece las reformas necesarias bajo la inspección de las potencias de Europa.

Paris 30.—Se dice que el gobierno presentará el proyecto de ley sobre imprenta en una de las primeras sesiones de la Cámara.

Se asegura que la legislación será de corta duración, prolongándose hasta mediados de Diciembre.

Atenas 27.—El fiscal del Tribunal Supremo pide la formación de causa contra dos individuos del ministerio dimisionario, a quienes acusa de haberse dejado sobornar en el nombramiento de varios obispos.

Ragusa 27.—Aumenta la agitación en la Albania, y se habla de la aparición de algunas partidas insurrectas en aquel territorio.

El gobierno turco ha enviado refuerzos allí.

Paris 27.—Es falsa la noticia de que haya estallado una insurrección en Persia.

El diputado Lecroy declaró que las concesiones del partido democrático se remontan al período de la guerra civil, pero que ha pasado ya la época de las concesiones, y que por esta razón no ha votado la ley de poderes públicos.

Acuerdo sobre la conducta que deben seguir en la próxima legislatura.

Id. id.—Se ha publicado una carta del señor Gambetta, en la cual declara éste que las ideas republicanas han hecho un gran progreso en Francia.

Paris 29.—El invierno se presenta muy riguroso en Alemania.

Han caído las grandes nevadas en Berlin y en casi toda la Alemania septentrional.

Idem id.—Se han publicado los discursos pronunciados por los diputados republicanos en su excusación por el Mediodía de Francia. Berengier censuró duramente la Comuna y sostuvo la República conservadora, la cual es la única, en concepto del orador, que tiene condiciones de estabilidad.

Casi todos los oradores han hablado en sentido muy moderado, reprobando la política de los exaltados.

ULTIMAS NOTICIAS.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

Aragon.—El general Deatre dice con fecha 28 en despacho trasmitido por la estación de Jaca, lo siguiente.—Venta de Bujerola.—A ministro Guerra.—Al amanecer de hoy he emprendido nuevamente la persecución de la facción Boet, siguiendo la pista sin descanso hasta alcanzarla en este punto en el momento en que se disponía a contramarchar sobre el valle de Tena para cruzar a Navarra. Despues de una hora de fuego ha sido arrojada sobre el camino de Francia, en cuyo territorio acaba de interesarse en número de 500 a 600 nombres, últimos restos del titulado ejército del Centro. La facción ha sido hostilizada hasta la misma frontera, haciéndosele cinco muertos vistos, bastantes heridos y prisioneros, entre los primeros a algunos jefes de graduación, y segun se ha dicho el mismo Boet, y entre los segundos un jefe primo carnal de dicho ejército. La vanguardia de caballería, compuesta de los escuadrones de España y Granada, al mando de mi ayudante de campo D. Manuel Sanz, y la de infantería al mando del comandante de carabineros D. Lucas Fernandez, han rivalizado en arrojo y decisión, dando todos los individuos de esta columna una prueba mas de su abnegación y sufrimiento.

Cataluña.—El general encargado del despacho manifiesta que al regresar el segundo batallón del regimiento de América desde Espillaratá, Berca rompió el fuego contra las facciones de Castells y Ramonet. Al oír el fuego salió del último punto la brigada Mola y, atacando a los carlistas, en unión de aquel batallón, fué desalojado el enemigo de sus posiciones. Nuestras pérdidas consisten en un jefe y seis individuos de tropa muertos, y cuatro oficiales y 31 soldados heridos. Las del enemigo fueron considerables. Segun noticias del comandante militar de Puigcerdá, entraron en Francia, por Ausseje, siendo internados un jefe, tres capitanes y 11 subalternos.

El brigadier Mola batió y dispersó cerca de Burreo a la facción Castells, causandole 10 muertos, muchos heridos y cogiéndole varias armas. El general en jefe había llegado a Olot, cuya guarnición cogió en el pueblo de Llaços todos los efectos de la maestraza de artillería de los carlistas, todas las herramientas y accesorios de la misma y gran número de granadas. En el distrito se presentaron ayer a indulto un jefe, siete oficiales y 41 individuos.

Norte.—El general en jefe, con fecha 28, participa su llegada desde las Minas de Barambio, en las que se han causado al enemigo los desperfectos posibles en el corto tiempo que allí permaneció, por efecto del temporal de lluvia. Durante su marcha no fué hostigado, aunque divisó algunas partidas enemigas, a quienes cañoneó el general Loma, huyendo por el valle de Oroza al divisar las tropas, dos batallones que ocupaban a Barambio. En el pueblo de Lezama se cogió un depósito de trigo, en el que había mas de 4.000 fanegas, gran cantidad de harina y raciones en Amurrio. Las tropas, en esta penosa marcha, demostraron su excelente espíritu é incomparable disciplina.

Parece que los batallones aragoneses y valencianos del pretendiente que guarnecen a Monte Jurra se encuentran en tal estado de desnudez, que días pasados armaron con este motivo un motin en Los Arcos, teniendo necesidad de pasar a dicho punto D. Carlos para apaciguar los ánimos, lo que consiguió ofreciéndoles lo que seguramente no podrá cumplir.

La diputación faciosa de Guipúzcoa ha publicado una circular acordando que todos los españoles establecidos ó que se establezcan en dicha provincia sean obligados al servicio de las armas en las mismas condiciones que los guipuzcoanos.

En el Noticiero bilbaíno leemos que el famoso Rosendo Martinez, titulado coronel de las huestes del austriaco, muy conocido en Bilbao, fué el que capitaneaba el batallón de Somorrostro que tantos excesos cometió en Villazana al principio del hecho de armas de que ya dimos cuenta a nuestros lectores.

Parece que a consecuencia de los atropellos cometidos y de la falta de valor que mostró en el combate, ha sido conducido por los suyos preso a Peñaplata, al oírse por algunos

Se ha autorizado la publicación de los siguientes periódicos: el *Verano*, en Badajoz; la *Primera Enseñanza* y la *Escena*, en Madrid; el *Anunciador de Andalucía* y el *Mediodía*, en Málaga; la *Gaceta Valenciana*, en Valencia, y el *Anunciador Zamorano* y la *Nube*, en Zamora.

De San Sebastian escriben lo siguiente a la *Voz Montañesa* de Santander:

«Por aquí se ha dicho que los carlistas esperaban hoy de Inglaterra 14.000 fusiles y 20 cañones de grueso calibre, y aunque pudiera ser una noticia inventada por los laborantes carlistas, que es lo que yo me inclino a creer, se lo juzgo a V. para que si las autoridades creen oportuno tomar medidas, sería conveniente, a fin de evitarlo, por si realmente pretendieran algun desembarco».

Ha sido nombrado profesor honorario del Conservatorio de música y declamación el popular actor D. Mariano Fernandez.

Ayer tomó posesión del cargo de gobernador del Banco hipotecario, el Sr. D. Alejandro Llorente.

Pregunta el *Porvenir* de Leon:

«Será cierto que agentes electorales recorren el distrito de Murias, ofreciendo condonaciones de multa y otras penas impuestas a los vecinos de Ireda del ayuntamiento de los barrios de Luna, en un expediente de daños causados con sus ganados en los montes?»

Anoche salió en el tren de Zaragoza el gobernador electo de Barcelona, Sr. Villalva.

Los carlistas han establecido un tren de Tolosa a San Sebastian para que los aficionados presencien el estéril y criminal bombardeo de la capital de Guipúzcoa.

Parece que el señor ministro de Fomento resolverá favorablemente la instancia elevada por los empleados de bibliotecas de última clase, en solicitud de que se aumente en 2.000 reales su dotación.

Ayer llegaron a Madrid, para gestionar asuntos de interés local, los diputados provinciales de Toledo Sres. Carrillo y Ochoa.

Anteayer han llegado a esta capital 152 quintos procedentes de Valladolid; 200 de Burgos y Segovia; 91 de Toledo; 120 de Zaragoza; 357 de Albacete y Ciudad-Real.

Se han dispuesto trenes especiales de Córdoba a Sevilla para visitar el 1.º y 2.º de Noviembre el cementerio de San Fernando de esta última ciudad.

Continúan emigrando a Francia numerosas familias que hasta hoy vivían en los pueblos ocupados por las facciones del Norte.

La asociación de maestros del partido de Albaida ha remitido a la inspección un estado de débitos, en que aparecen 33.433'30 pesetas de obligaciones no satisfechas.

Se van a pedir a todos los rectores los datos sobre la enseñanza que debían haber remitido hace tiempo.

El coronel Sr. Vallecillo continúa enfermo en la sala de detenidos del hospital militar.

Dentro de pocos días empezará a publicarse en Madrid un periódico de noticias titulado *La*

Tarde, y que funda la empresa propietaria de *El Imparcial*.

La sociedad española de agricultura y aclimatación ha solicitado del ayuntamiento de Madrid un terreno en el Retiro para establecer una estación agronómica.

En carta recibida de Vitoria, fecha 25, dicen que el general Quesada salió de dicha ciudad con 15 batallones, sin que se supiera a punto fijo su dirección.

En Durango, la milicia sedentaria carlista había sido llamada a prestar servicio, y los miñeletes salieron a posesionarse de las alturas del Gorbea. Reinaba gran agitación en el pueblo, y las gentes se disponían a abandonarle.

En Benicarló se ha perpetrado un horrible crimen, según dicen los periódicos de Valencia.

Al retirarse una mujer de la fuente de la Salud, encontró en el camino un sujeto que, después de preguntarle a dónde iba, le descargó por la espalda un trabuco, que la pasó de parte a parte. El bárbaro agresor no ha sido descubierto, y el juez se ha constituido desde los primeros momentos en el lugar del crimen dispuesto a averiguar toda la verdad.

Según dice un diario de Tarragona, una columna compuesta de medio batallón de Tarifa sorprendió durante la madrugada del día 27 en la ermita de la Virgen del Coll a la partida del cabeilla Tarridas, cogiendo a éste y a su segundo prisioneros, y ocasionándole además tres muertos, varios heridos y 30 prisioneros. La columna tuvo tan solo un herido leve.

Cerca de Ripoll fueron encontrados el día 26 los dos cañones Krupp que habían cogido los carlistas en Castellón de Ampurias, y además dos obuses con todo su montaje, cuyos pertrechos de guerra tenían los carlistas enterrados en un bancel.

El coronel Fuentes dice desde Camprodon, donde se está terminando la fortificación, que en un reconocimiento que hizo hacia los pueblos de Molló, Setcasas, Freixanet Espinavell y Baget, encontró un gran depósito de municiones, pólvora, etc., etc., 16 fusiles, bayonetas, cuatro cornetas, varios sables y un carro de artillería. Hizo también entrar en Francia a 16 carlistas. Cobró dos trimestres de contribución de los distintos pueblos de aquella comarca, ascendiendo a 8.000 pesetas lo recaudado.

El domingo último, a medio día, llegó el pretendiente a Tolosa.

El día 23 por la mañana oráanse bastantes disparos de cañón hacia el lago de Covetas y el Desierto, cuyos fuertes estaban batiendo los atrinchamientos que parece está levantando el enemigo en el monte de Santa Agueda y puntos próximos.

D. Pantaleón Sarachu, que en Durango desempeña el cargo de consultor del señorío de Vizcaya, ha mandado sus enseres de casa y familia a Sopelana, punto próximo a la costa y muy a propósito para poner a salvo sus intereses y personas en un caso determinado.

El general Loma llegó a Mena el día 23: El 24 bajaban a dicho punto grandes convoyes, entre estos un carro con hilas, lo que

indica que se esperan pronto sucesos por aquella parte.

Los carlistas fortifican a toda prisa el monte inmediato a Balmaseda que arranca del juego de pelota de dicho pueblo.

Reina grande consternación entre sus habitantes, temerosos de las represalias por los escandalosos robos hechos por sus secuaces en Mena.

Los daños causados en los diferentes pueblos del valle de Mena por los bárbaros sectarios del oscurantismo en su última excursión se calculan en mas de 15.000 duros.

El número de nuestro colega *El Norte de Castilla*, correspondiente al día de ayer, parece que fué recogido por insertar la noticia de que el gobernador civil de la provincia iba a dirigir una alocución de salud a los habitantes de la misma, y por hablar de ciertas dificultades surgidas en la comisión permanente de la diputación provincial con motivo de unas disposiciones contradictorias sobre quintas.

Para que pudiese circular, tuvo que retirar *El Norte de Castilla*, de la edición hecha, las dos noticias a que nos referimos.

Dice *El Noticiero Bilbaino* que el 28 por la mañana ha habido un vivo tiroteo con el enemigo frente a Luchana, contestando con gran acierto y bizarría las lanchas cañoneras y el monitor *Puigcerdá* que han disparado bastantes cañonazos.

Escriben a *La Lucha* de Gerona lo siguiente:

«En las primeras horas de la madrugada de hoy, algunos que se titulan carlistas pretendieron hacer abrir una casa situada en el término de San Juan de las Fons, amenazando a los que se encontraban dentro con incendiarios si no abrían pronto la puerta; el amo contestó que a aquellas horas no quería abrir y principió a gritar ¡ladrones!... y los ladrones se retiraron, queriendo hacer seguirles a un pasano que cogieron por allí, quien resistiendo, echó al suelo a dos de ellos que le querían sujetar, y se escapó; mas viéndose burlados, le dispararon algunos tiros, sin que por fortuna haya sufrido la menor lesión. Tomen ejemplo los propietarios, y no serán saqueadas sus casas por los latro-facciosos que aun vagan por este país cometiendo toda clase de crímenes.»

A *La Imprenta* le escriben de Igualada, con fecha 25, que el día 24 salió de esta última población a la carrera, la columna Vallejo, tomando la dirección de Mayans, punto donde se oía un continuado fuego de artillería y fusilería; también por aquella misma dirección salió poco tarde la fuerza que guardaba aquella plaza, en cuyo punto se ha dicho había algunas fuerzas carlistas reunidas y que había muchos cabeillas, contándose entre ellos a Castells y otros de tercero ó cuarto orden, como suele decirse, únicos que siguen hoy con tan mermaidas partidas.

El día 25 fué asesinada una pobre pastora en el pueblo de Palau Sacosta (Cataluña) con el solo propósito de robarla el ganado, lo que, sabido por el pueblo donde tuvo lugar el crimen, y por los circunvecinos, salieron los vecinos de todos ellos en persecución del asesino, al que lograron prender, trasladándole a la cárcel de Palau.

Una columna compuesta de medio batallón de Tarifa sorprendió en la madrugada del 27 en la ermita de la Virgen del Coll a la partida del cabeilla Tarridas, cogiendo a éste y a su segundo prisioneros y causándole tres muertos, varios heridos y 30 prisioneros.

La columna tuvo un herido leve. La columna Moreno del Villar opera en la comarca de Monzon, Binéfar y Alcampel, y la de Morales en la Pobl de Segur, ambas en observación de la facción Boet por si intenta pasar a Aragón.

El comandante militar de Sabadell, en el reconocimiento que hizo el 27 del terreno comprendido entre Tamanya y la Granera, y en una casa de campo, encontró dos trabucos y una pistola.

El buque *Bon-Amiche*, al mando del capitán Garibó Mauricio, cargado de mineral, procedente de Cartagena y con rumbo a Marsella, embarrancó el martes entre Premiá y Vilasar. Del Masnou salió alguna fuerza de tropa para darle auxilio.

El gobierno ha dispuesto que el cañonero de nueva construcción *Salamanca*, que acaba de montar la máquina en Sevilla y hace la prueba de sus cañones en Cádiz, inaugure sus servicios estacionándose en las aguas del Cabo de Gata, donde practicará un continuo crucero al objeto de evitar la repetición de los actos de piratería llevados a cabo por dos barcas de pesca tripuladas por ocho ó diez hombres.

GACETILLA.

La cebolla, lo mismo que el ajo, pertenece a la familia de las liliáceas, y como aquel encierra una esencia sulfurosa. Esta esencia es la que, irritando fuertemente los ojos, hace derramar lágrimas.

Los antiguos conocían esta planta; pero los egipcios parece que la tenían en tan alta estima, que no osaban comerla; era para ellos una divinidad; según Plutarco, el que mordía una cebolla cometía un sacrilegio.

Los hebreos y los griegos, por el contrario, la mezclaban a todas sus comidas, y eran muy aficionados a ella. Heráclito ha cantado las cebollas de Coreya, y Antífona ha hecho el elogio de las de la Mostracia.

Hay y encontramos la cebolla en todas partes, lo mismo en la mesa del rico que en la del pobre, y sin ella no habría cocina posible.

Mucho se han exagerado las virtudes medicinales de la cebolla. Aperitiva, desrética, resolutive, buena contra el reuma y excelente contra las hidropesías. Sin embargo, las virtudes de este vegetal son bastante dudosas. Comido crudo, estimula las funciones digestivas; cocido hace mas asimilables ciertas sustancias con las cuales suele mezclarse.

BANCO DE CASTILLA.

La administración de este Banco tiene la honra de anunciar al público, que desde el lunes 8 del próximo, de once a una de la mañana, en todos los días no feriados, pueden ser presentados en sus oficinas, calle del Barquillo, núm. 3, el cupon número 9, vencido en 1.º del actual, de sus billetes hipotecarios series española ó inglesa.

La presentación se hará con dobles facturas que se facilitarán gratis, devolvién-

dose una a los interesados con el señalamiento y cancelación de los cupones.

Madrid 29 de Octubre de 1875.—Por acuerdo de la administración, el secretario, J. M. de Arrieta.

ADVERTENCIA.

La gran dificultad y el notable quebranto que el giro produce, tanto para los señores suscritores como para la empresa de **EL PUEBLO ESPAÑOL**, cuando se trata de cantidades de corta importancia, y sobre todo el deseo de molestar lo menos posible a nuestros abonados, nos obligan a suplicar encarecidamente a los que se hallan en descubierto con esta Administración que se sirvan remitir, antes del día 31, las cantidades adeudadas y las correspondientes al tiempo por que renueven su suscripción, a fin de evitar que se les espidan letras con el recargo correspondiente, ó dejen de recibir el periódico.

BOLSA DE MADRID.

Continuación oficial del día 30 de Octubre.
FONDOS PUBLICOS.
El 3 por 100 consolidado español, a 16'75-05.
Fin corriente, a 16'75.
Fin mes, 16'20.
Exterior a 17'80.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 anual, a 53.
Obligaciones por ferro-carriles, de 2.000 reales, viejas, a 29'70.
Idem nuevas, a 25'60-40.
Billetes hipotecarios, 103.
Acciones del Banco de España, a 160.
CAMBIOS.
Londres a 90 días fecha, 48'65.
Paris a ocho días vista, 5'07.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*Aida*.
TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana por tarde y noche la misma función de hoy.
TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana por tarde y noche la misma función de hoy.
TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana por tarde y noche la misma función de hoy.
TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Las nueve de la noche*.
PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media. A beneficio de una desgraciada artista.—*La vuelta al mundo*.
En el intermedio del segundo al tercer acto, Mr. Lozado ejecutará varios juegos de equilibrio y de fuerza.
TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Los baños del Manzanares*.—*Un cocarero*.—*El ayuda de cámara*.—*El peluquero en el baile*.
TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*No siempre lo bueno es bueno*.—*Los corazones de oro*.—*Ropa blanca*.—*Baile*.
TEATRO DE NOVEDADES.—A las ocho y media.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana por tarde y noche la misma función de hoy.
TEATRO DE LA RISA.—A las ocho.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana la misma función.
TEATRO DE LA ALHAMBRA.—A las ocho.—*Don Juan Tenorio*.
Mañana gran baile de tres de la tarde a una de la madrugada.
MADRID.—Imp. de **EL PUEBLO ESPAÑOL**, Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

Cediendo luego el baron á su carácter veleidoso y vivo, mudó de tono, y dijo alegremente al abate: Ahora bien, si hiciera colgar á alguno de esos insolentes, ¿sería cosa séria porque no tengo noticia de que poseais remedios químicos para curar ahorcados.

—Perdonad, señor; pero he aprendido recientemente, aunque no me atreví a confirmarlo... que como el paciente beba antes de su ejecución una gran dosis de agua acerada, que por decirlo así, cubra y bañe el principio vital y se funda con él... llevando el paciente sobre la piel algunas gruesas piedras magnéticas ó de imán, la agitación que sufre conserva en el cuerpo el principio vital saturado de hierro, por efecto de su irresistible potencia de atracción sobre este metal.

—¡Madre de Dios, vaya un remedio maravilloso!... ¿y quién os lo ha enseñado?

—Un pobre hombre, que si bien cuida muy poco de su alma, sabe muchas recetas excelentes; el bohemio que ha curado al lebral de monseñor.

—¿El cantor? ¡mal diablo! yo creo que piensa en horcas y ahorcados, mirando al porvenir: cada santero pide para su ermita: ¿no es esto, abate?

Luego añadió, sin embargo, por lo que se ha visto, este vagamundo es un mozo tan hábil que nunca ¡levantó el pie de un caballo mejor mariscal.

Sonrojóse de nuevo Reina cuando oyó hablar del vagamundo; Honorato apenas pudo reprimir un movimiento de despecho.

Raimundo V continuó... Dulcelina ¡está encantada: dice que, gracias á él, tendrá un nacimiento para Navidad de lo mas escogido. Pero tú le has oído cantar, hijo. ¿Qué dices de él? Yo soy mal juez y no conozco otros cantos que los del abate y los de nuestros viejos

solo que accediese á que se examinaran sus títulos por los pro-hombres...

—¿Cómo! ¿que se examinaran? He echado á latigazos á un notario, enviado por un duque y par, mariscal de Francia, ¿ó iría á someterme á las disposiciones de esos anguarinas embreadas que saldrán de su misera barquichuela para subir á la tribuna? ¿Iria yo á quitarme el sombrero ante esos viejos bellacos, que habrían gritado en el puerto la mañana misma de la audiencia, ¡vivos que coleán! Un populacho que mi familia ha colmado siempre de... En su último viaje á Argel para rescatar cautivos, mi animoso y buen hermano Elzear, ¡no sacó de Barbería á cinco habitantes de la Ciotat!... Tres años hace, mi hermano el comendador, ¡no dió caza con su galera negra á cinco ó seis jabeques que cruzaban estas aguas, impidiendo sus viajes, y que huyeron delante de la capitana del comendador, como una nube de gorriones ante un alcon? ¡Y estas gentes son las que me acusan!... ¡Al diablo!... envíenme un escribano, y verán cuál recibo; justamente tengo una tralla nueva en mi látigo... Pero, sobrado tiempo se ha hablado ya de estos miserables... Dame el brazo, hija mía; el día está hermoso, y vamos á dar un paseo; ven con nosotros Honorato.

—Suplico que me dispenséis... padre... tengo que ir á mi casa... y no podré acompañaros...

—Lo siento... pero en ese caso, vete pronto para volver cuanto antes... Nada temo de esos imbéciles borregos apriscados en la Ciotat; mas si hacen alguna tentativa sobre mis pesqueras... te necesitaré... para que evites que en mi primer impulso mande á Laramée que cuelgue á algunos en las redes á manera de espantajos.

Hallábase Raimundo V demasiado colérico para notar la expresión de tristeza y pesadumbre que revelaba la fisonomía de los dos amantes: dirigiéndose á Honorato, exclamó:

—¡Rayo de Dios! ¿Sabes lo que Trinquetalle acaba de decirme? Creerás, hijo mio, que los vecinos de la Ciotat, esos viles puercos que he engordado tantas veces con mis beneficios ó he salvado del diente de los perros berberiscos, quieren llevarme mañana domingo ante los cinco pro-hombres de mar, por nuestra cuestión de pesca, y el abate pretende...

Luego, dirigiéndose hacia la puerta, gritó el baron... —Pero, pasad; ¿dónde diablos os habeis metido?

El capellan dejó ver su larga figura entre las dos hojas de la puerta, porque se había quedado prudentemente en la antesala.

El baron continuó: el abate cree sin duda que es soberano ese tribunal, compuesto del padre Cadou, el pescadero, y de otros tritones hartos de ajos que apenas

COMENDADOS DE MALTA.

ANUNCIOS

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
DE
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
PARA MANILA
El 10 de Noviembre saldrá de Cádiz, y el 15 de Barcelona, el nuevo y magnífico el nuevo y magnífico vapor español.

LEON.
Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz.
Galofre y compañía, en Barcelona.
Madrid: Huertas, 9, bajo izquierda.

LEGLAS MAURICE.
PARIS, 17, RUE SAINT-GILLES, PARIS
Mueblaje, tapicería, ornamento de habitaciones.
Casa de primera orden por la elegancia y hermosura de sus productos y por su muy esmerada fabricación.
Ricos y sencillos modelos á precios muy moderados.
Tres medallas de oro y cuatro diplomas honoríficos.

ALFERECIA DE LOS NIÑOS
CURADA CON EL
OULOFILO MARINO
de Yarto Monzon, farmacéutico, en San Vicente de la Barquera.

Medicamento infalible para favorecer la dentición de los niños, producir baba abundante y evitar todos los síntomas nerviosos que el vulgo conoce con el nombre de *alferecia*. Salva de una muerte segura á los niños de pecho, devolviéndoles la baba y evitando los vómitos ácidos producidos por la alteración de la leche. Hace desaparecer los dolores de estómago en las que amantan cuando los niños manan demasiado. Éxito seguro, del que responde el autor.
Caja, con instrucción, tres pesetas.
Depósitos: Madrid, Izquierdo, farmacia, Poncejos, 6.—Sucursales: Perez Negro, Ruda, 14.
Provincias: Astorga, Nuñez.—Albacete, Martínez.—Antequera, Espejo.—Avila, Rodríguez.—Burgos, Barrio Canal.—Bejar, Saenz.—Ciudad Real, Obón.—Ciudad-Rodrigo, Fuentes.—Haro, Baltanas.—Palencia, Alvarez y Fuentes.—Sevilla, Gradas catedral, botica.—Salamanca, Villar y Pinto.—Ubeda, Ramos.—Valladolid, Retinerto.—Zaragoza, Ríos, etcétera, etc.

DOCTOR IN ABSENTIA.
Los profesores en artes, letras y ciencias el cetero y magistrados, médicos, cirujanos, artistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS**, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra).

JARABE
CONTRA LA TOS FERINA.

Este jarabe puede considerarse como infalible para la curación de esa clase de tos pertinaz y peligrosa, azote de las criaturas y desesperación de los padres de familia. Por lo general basta un frasquito conteniendo nueve cucharaditas del jarabe tomado conforme á la instrucción que le acompaña para curar radicalmente la enfermedad por agramante que se presenta, como lo acredita la experiencia de todos los días. Es agradable al paladar. Se vende á 10 rs. en los depósitos principales, farmacia del Doctor Simon, Caballero de Gracia 3, y en la del autor, San Leonardo, 5, como así mismo en casi todas las boticas de España.
Nota: A las personas que tomen de 10 frascos en adelante, se les remitirán francos de embalaje y transporte, si al pedido acompañan libranza contra el giro mata.

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

DE
MATIAS LOPEZ.

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases no tiene rival; es la casa que mas fabrica y mas vende.

CAFÉS.
Nadie sea mas asiduo ó inteligente prepara este néctar delicioso; véase el tratadito que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

CAFÉS.
Roune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 1: Paquetes de una á ocho onzas.

SOPAS.
El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez pueden competir en precios y calidad con los mas acreditados del extranjero.

1.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.
DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 15.
Para os pedidos dirigirse á la fabrica, Palma Alta, número 8.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas de Cádiz el 30 de cada mes, de Santander el 15 y de la Coruña el 16.
Sale de Cádiz un vapor para Barcelona á mediados de cada mes, que regresa á fines del mismo haciendo escala en Valencia.
Mas informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y compañía; Coruña, E. De Guardia; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Jaitan Morano, Alcalá, 28.

LA AURORA DE CASTILLA.

GRAN FABRICA AL VAPOR DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS

DE
CUEVAS Y GARCIA
Paseo de San Lorenzo, núm. 5.—Valladolid.

Depósito en esta corte, calle de Capallanes, núm. 10, bajo.

Los productos de esta fábrica, por su perfecta y esmerada elaboración, están colocados á la altura que los de las primeras y mas antiguas que se han fundado en España. Esto lo justifica el gran concepto de que gozan por el crecido número de corresponsales, con que cuenta en todas las provincias.
La correspondencia y pedidos diríjase á dichos señores.

NO MAS ARRUGAS

Extracto de **LAIS DESNOUS**, 6, rue de Valenciennes, París (entrada, 2, Cité Bergère)


El Extracto de Laís ha resuelto el mas difícil de todos los problemas; esto es: conservar al cutis la frescura y la juventud contra los estragos del tiempo. El Extracto de Laís evita la formación de las arrugas, las quita tambien e impide su reaparición.

MADRID: por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo 31: por menor, á 24 rs en casa de los Sres. M. Miguel, S. Ocaña, Frera y Morales, P. Garcia y Perfumería Inglesa.

INJECTION BROU

Higiéncia, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa del Sr. Brou.

COMPANIA COLONIAL.



VISTA DE LA FABRICA MODELO.

CHOCOLATES

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854,
once medallas de premio

CAFÉS, TÉS, TAPIOCA,

antigua nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid.
Sucursal Montero, 8.

VENTA EN TODA ESPAÑA

NOTA. La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; nadie ignora, que su Fábrica modelo ha servido de estímulo para la gran mejoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día, la Casa fundadora, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, manda á provincias sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid para su consumo, crecidísimas cantidades.
En Cafés, Tés y Tapioca, fué tambien la Compañía Colonial la que importó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la Compañía, lo que por cierto es la mejor recomendación.

L. LEGRAND

PERFUMISTA PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS
207, rue Saint-Honoré, PARIS.

PARIS 1867 VIENNE 1873

Perfumes nuevos **ESS ORIZA** adoptados por la moda.
Medalla de merito en la Exposición universal de París 1867 y de Viena 1873.

Oriza Azucena.	Oriza suave.	Casa de la India.
Oriza B. Legrand.	Oriza de la Carolina.	Jockey-club.
Oriza de la Florida.	Oriza soberano.	Heliotropio del Japon.
Oriza florido.	Oriza Ylang-Ylang.	Perfumes de la Corte.
Oriza-Derby-Fashion.	Ramillete de heno cortado recientemente.	Flores de Francia.
Oriza de la Exposición.	Azucena del valle.	Miel de Inglaterra.
Oriza lindo.	Ramillete de la Habana.	Ramillete de la 'Empereatriz.
Oriza real.		

En casa de los principales perfumistas y peluqueros de España.—Madrid por mayor Agencia franco española, 31, Calle del Sordo.
Por menor, Frera, P. Garcia y perfumería Inglesa.

POLVOS

Para quitar las manchas acuosas ó grasientas en toda clase de ropas, incluso las de seda, sin alterar en lo mas mínimo el color por delicado que sea. Se venden en frascos de 4 y de 8 rs en el laboratorio químico, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

SALSAMO OFODELDOCH.

INGLÉS LEGITIMO DE STEERS

Contra los dolores goticos y reumáticos, parálisis, etc. Se vende á 18 rs., precio fijo, en el único establecimiento del Doctor Simon, calle del caballero de Gracia, 3.
Tambien los hay á 4 y 6 rs. segun tamaño.

— 46 —
poseen entre todos una barca y una rod. ¡Fuego de Dios! Vedme, hijos míos, bajo la jurisdicción de esos canallas.
—Debeis tener en cuenta, monseñor, dijo el abate Marcarolus, que la jurisprudencia de los prohombres de mar en materia de pesca es suprema, inapelable: ha sido confirmada por patentes de Enrique II en 1537, de Carlos IX en 1564, y del rey nuestro conde en 1622: es una de las costumbres mas inveteradas de las comunidades provenzales; no hay ejemplo de noble, sacerdote ó plebeyo que haya desconocido su autoridad, y monseñor...
—Basta, capellan... basta, dijo el baron con aspereza: si ellos son tan audaces que se atreven á citarme... yo no tendré la debilidad de obedecer su emplazamiento... aunque lo hiciesen en virtud de cédulas de patente de todos los reyes que el abate acaba de citarnos porque contra las patentes presentaré yo títulos y privilegios que concedieron á mi casa otros reyes por los servicios recibidos de mi familia; por lo tanto, mis atunaras y mis redes permanecerán donde se hallan, y por ¡el diablo! que yo las sabré guardar.
—Señor, permitidme, dijo Honorato.
—¿Señor? ¿Qué es eso? ¿Por qué diablos me llamas tú señor? dijo el baron á Honorato.
Tendió este una dolorosa mirada á Reina, como para hacerla comprender que por culpa de ella no podia desde entonces dar otro título mas tierno á Raimundo V. Luego añadió con voz conmovida... Pues bien... ya que lo queréis... padre mio...
—¿Cómo? ¿Qué es, pues, lo que sucede? preguntó el baron á su hija con aire de sorpresa. Sí, ciertamente; quiero que me llames padre, puesto que eres ó debes ser dentro de pocos días mi hijo.

— 47 —
Sonrojose Reina, bajó la vista, y permaneció silenciosa.
—Veamos, pues, ¡habla! ¿qué tenias que decirme?
—Segun mis noticias, los cónsules, escitados por el comisionado Isnard, han manifestado ciertas intenciones hostiles contra vos, padre mio; ¿no temeis que los aldeanos y pescadores se unan á esa mala gente, si ven que rehusais comparecer... y...?
—¿Yo temer á esos bellacos?... Antes me burló de ellos como el potro de la espuela gastada, repuso impetuosamente el anciano caballero. Yo tengo el derecho hereditario de poner almadrabas y redes en la bahía de Castrambou; y seguiré en mi derecho, aunque todos los pescadores de la costa, desde aquí á Sifour, se opongan á ello.
—Lo cierto es, Monseñor, añadió el abate, que aunque pudieran ser disputados, tenéis derechos, vuestros títulos y privilegios de pesca datan desde el año 1221, el día 14 de las calendas de Febrero, reinando Felipe rey de Francia; cuyo título ha sido registrado por Beltran de Cornillon.
—¿Qué! ¿caso necesito yo la autoridad de los Beltranes y Cornillon? interrumpió el baron: el hecho equivale al derecho, y yo tengo la fuerza, que vale mas aun... ¡Fuego de Dios! ¿se verá semejante enredo? ¿qué belitres! ¡á mí que los he sostenido y defendido siempre! ¡Ah! ¿qué recurran todavía á mí!
—¡Ah mi buen padre!... os hallarian como os han hallado siempre... generoso... y bueno...
—Es verdad; porque, ¿cómo podria yo tomar venganza de esos alcarabanos, sino haciéndoles ver que un noble es de mejor cepa que ellos?
—¡Oh! bien seguro estoy de ello, dijo el abate. Con

— 48 —
romances provenzales: ¿Es verdad que ese vagabundo tiene una voz sorprendente?
—Reina, queriendo cortar una conversación que por tantos motivos le era penosa, contestó á su padre: Ciertamente, canta muy bien, aunque lo he oído muy poco. Pero, padre, si queréis iremos á pasear; van á dar las dos, y los días son cortos.
Bajó el baron seguido de su hija, y al pasar por el patio vió por la puerta entreabierta de la cochera la antigua y pesada carroza de que se servia para asistir á la parroquia de la Ciotat en fiestas solemnes del año, aunque tenia capi la en el castillo.
Estaba enterado de la indignación que reinaba contra él en la villa, y á pesar de eso el terco y audaz baron concibió á vista de esta carroza la ingeniosa idea de ir á desafiar el ojo público, pasando á la mañana siguiente á la iglesia con cierta pompa. El asombro de Reina fué extraordinario cuando oyó á su padre dar órden á Laramee para tener dispuesta la carroza á la mañana siguiente al medio día, hora de la misa mayor.
A todas las preguntas de su hija guardaba el baron un silencio obstinado.
Volamos ahora á personajes de menos importancia. Cuando Estefaneta salió del aposento de su señorita con Luquin, no quiso satisfacer las celosas sospechas del capitán, y se corrió en su habitación, cuyas ventanas daban al patio, viendo desde ellas los preparativos de la carroza, y á Luquin Trinquetaille pasándose de arriba abajo con agitación. Fuese curiosidad de saber por qué suceso extraordinario se disponía el baron á salir en carroza, fuese para proporcionarse una entrevista con el capitán, lo cierto es que la jóven bajó á la